

COURRIER DES HOPITAUX

HOTEL-DIEU DE ST-JOSEPH

Notes du Dr J. P. Roux, médecin interne

Pendant le mois de novembre 372 malades ont été traités à l'Hôtel Dieu ; 189 des mois précédents et 183 nouveaux admis. De ce nombre 182 ont été congédiés et 6 ont succombé aux affections suivantes : 1 de gangrène sénile, 1 de pyélo néphrite de nature tuberculeuse, 3 de tuberculose pulmonaire et 1 de tuberculose aigue généralisée. Pour montrer comment on peut être induit en erreur, je me permettrai de faire l'historique de ce dernier cas.

Il y a quelques semaines une petite fille de 4 ans est amenée à l'hôpital accusant des douleurs très vives dans la région épigastrique. Les personnes qui en ont eu charge jusque là disent que ceci est dû à un accident, que la fillette en s'amusant avec ses compagnes a avalé une petite cuillère. Le chirurgien traitant doute du fait, et met la petite malade sous observation avant d'intervenir. La fièvre est très vive, la température prise matin et soir, sans rémission matutinale notable se maintient entre 103 2/5 et 104 degrés, les douleurs sont difficilement calmées par les analgésiques, et les vomissements de bilieux qu'ils étaient deviennent fécaloides. La percussion et l'auscultation ne présentent rien de particulier. Trois jours après son entrée à l'hôpital, onze jours après le présumé accident, la petite malade meurt sans qu'il y ait eu de diagnostic certain établi. A l'autopsie pas de cuillère mais tous les organes étaient envahis par des granulations grises et des tubercules miliaires jaunes qui n'avaient pas eu le temps de passer à l'état de ramollissement. Nous avions donc eu affaire à un cas de phthisie aiguë rapide à forme typhoïde.

Le service de médecine n'offre pas une grande variété, les froids de l'hiver nous amènent des cas qui conviendraient plus à un hospice qu'à un hôpital.

Le service de chirurgie a été bien favorisé pendant le mois de novembre, les opérations ont été nombreuses, variées et fort intéressantes. Il y a eu 6 laparotomies; 4 pour des kystes de l'ovaire (l'un de ces kystes pesait 40 lbs, et un autre, un kyste dermoïde, contenait une quantité de cheveux très considérable), 1 pour appendicite et 1 pour néphrotomie. Toutes ces opérations ont été suivies de plein succès. Il y a quelques semaines il s'est présenté un cas de fracture du larynx qui s'est terminé fatidiquement pour n'avoir pas été opéré assez tôt. Un vieillard de 73 ans en voulant se lever, est pris d'étourdissement et tombe le cou sur son vase de nuit. On le relève et dès qu'il revient à lui il se plaint de douleur dans le larynx et commence à avoir des hémoptysies. Deux médecins appelés auprès du malade constatent la fracture et lui conseille de se rendre à l'Hôtel-Dieu où il devra subir une opération. Le lendemain le patient arrive, se sentant assez fort pour descendre de voiture et monter les marches de l'escalier seul ; mais en entrant, il est pris d'un